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熊井の森通信

鳩山町町制施

行４０周年記念

事業として「鳩

山ＳＡＴＯＹＡ

ＭＡ写真展」を、

令和４年10月

８ 日(土) ９日

(日) 10日(祝•

月)の３日間鳩

山町ふれあいセ

ンターで開催し

ました。テーマは

「人と自然が織り

なす里山の風景と

生きものたち」で、石坂の森、熊井の

森、高野倉、赤沼などの四季折々の風

景のほか、野鳥・昆虫と草花のネイチャー

フォトをはじめ、鳩山町の今昔比較写

真や亀井・熊井地区の坂東武者の錦絵

などが展示され、延べ３００人もが来

場され大好評でした。「写真展カタロ

グ」はＡ４サイズ、４８頁、オールカ

ラー。熊井の森のほか鳩山町の自然財産の魅力を知る格好の小

冊子として、ぜひお求めください。

頒布価格 400円 (郵送の場合、別途、１部２１５円)

「鳩山ＳＡＴＯＹＡＭＡ写真展カタログ」販売中！



■山作業

ピザ窯上１０番付近トレイル整備

４月１５日（土）・１６日(日） 両日とも9時半、かわ

せみハウス集合。

５月２０日(土）・２１日(日）(予備日） 両日とも9時

半、かわせみハウス集合。

６月１７日(土）・１８日(日）新規作業（トラスト１号

地山林内の下草刈り） 両日とも９時半、「かわせみハウ

ス集合。

■エコフェスタ比企in鳩山

５月２７日(土）午前９時 かわせみハウス前で開催

今回で第１６回目のバザー。活動資金稼ぎの重要なイベン

ト。乞う、お手伝い（昼食付です）。古本・手作りケーキ・

リサイクル品などを出店するならなお歓迎です。

■生きもの学習観察会

４月３０日（日）６月１１日(日）いずれも午前９時～

１１時 かわせみハウス集合(現地合流可） 熊井の森を

歩き、道端で見かけた草木や昆虫、樹木の名前などを図鑑

片手にネットなども使って調べ、生きものの知識を自分た

ちで学ぶ観察会。年４回開催予定。
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■２０２３年度活動説明会＆懇親会

３月１９日(日）午前中、かわせみハウスで開催。若手２人

を含む１０人参加。熊井の森でのトラウト活動の説明（トラス

ト地取得の現状、里山整備作業予定、トラスト地ガイドの要請

のための観察会のこと等）をしたわけですが、写真学校の撮影

テーマの話しからまちづくりの話しに。鳩山町は交通が不便だ

が、そのぶん静かで暮らしやす

いのが、「日本一幸福な鳩山町」

の魅力のひとつとか、健康寿命

が県下１など活発な意見交換が

ありました。次回はいつという

声もあり、まちづくり懇談会企

画に希望が感じられました。

４・５・６月の活動メニュー

大雨で浸蝕したトレイルの保全工事

雨水の誘導路を設けて浸蝕を防ぐ

活動報告
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森の守り人――鳩山町、物見山・熊井の森――

居駒春江

1988（昭和６３）年８月、山形から引っ越して２５

年間住んだ鳩山町。私たち一家にとってその２５年はか

けがえのないものになった。何しろ、３人の子供たちは

小学校から社会人へと成長していく時であり、親も子育

てを通して、地域の人々や環境と深くかかわった時期で

ある。野鳥の会に入りオオタカの営巣を見守る中で、町

が直面するゴルフ場問題にかかわっていったのは自然の

成り行きだった。

鳩山町は関越道沿いの格好のゴルフ場開発の地域であっ

た。そのため、ゴルフ場（計画中も含めて）は町の面積

の４割にも達するほどだった。オオタカが営巣する物見

山は、私たちが引っ越してきた時にはゴルフ場の開発許

可が下りる寸前で、結局、ゴルフ場になってしまった。

小２の息子が毎朝、物見山に行って見つけたミヤマクワ

ガタの木は伐られてしまった。オオタカも四羽のヒナの

うち一番小さいヒナが大きいヒナに襲われるのを目の当

たりにし、巣から落ちたヒナを巣に戻し、奇跡的に３羽

巣立ったのを観察したのが、最後となった。

そして今度は熊井の森にゴルフ場開発が及んだ。何と

かこの森は守ろうと、地元の地権者を１軒ずつ回って話

し、土地を売らないように頼んだ。また、熊井の森の豊

かで貴重な自然を広く知ってもらおうと、モミの原生林

の観察会、オオタカの営巣を見守る探鳥会をした。石場

沼、立野谷、東山沼と周辺の水路に希少種のミヤコタナ

ゴを探し、トウキョウサンショウウオなど貴重な生物の

調査も行った。石場沼・立野谷には毎日のように通った。

桜が水面に映る東山沼では、息子がその桜の木にヤマセ

ミが止まっているのを見た。フクロウの巣がある二抱え

もするモミの木も見つけた。もちろんオオタカの巣も。

秋にはアカモミタケを採ってきのこ汁にした。熊井の森

を歩くことが私たち家族の楽しみだった。だから環境ア

セスメントのために、石場沼から立野谷にかけて工事が

入り、立野谷が埋められてしまった時には本当に悲しかっ

た。だが結局、モミの原生林の地権者の反対で土地の買

収は虫食い状態となり、計画は断念、熊井の森は残った。

そして、子供たちは皆、独立して巣立っていった。

２０１２（平成２４）年１０月、私たちは再び山形に

戻った。今、私はこの西蔵王高原、竜山中腹の地から、

森を守ることの大切さ、必要性、素晴らしさを「竜山便

り」で発信している。それは、鳩山町での２５年間が私

を育ててくれたおかげである。熊井の森はその後、みな

さんのたゆまぬ努力で持続可能な遺産となって活用され

ていると聞く。本当にうれしい。感謝申し上げる。▲竜山放牧場を歩く（かんじきを履いて）
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地 番／鳩山町熊井１４６８、１５７９

面 積／２９２１㎡ 地目／山林

取得日／２０２０年１２月１０日

交番前交差点から越生町に至る県道４

１号線の「ちょっくま」の手前の交差点

を左折し、前川橋を渡ってすぐにわき道

を右に入った突き当り、立野谷津の手前

右側にある山林。いまでもため池農法で

稲作が続けられている典型的な里山の谷

津にあるトラスト地である。

コナラやクヌギの雑木林の中に建てら

れた野鳥観察舎のあたりの平地でしばら

くじっとしていると、時たま野鳥の声が

聴こえてくるだけの静寂に包まれる癒し

の空間がそこにはある。

このトラスト地から旧鉱泉跡地に抜け

る山道はかつての生活道路だった。年５

回の写真学校の撮影フィールドであり、

昨年は夜の生きもの観察会が行われた。

タケノコが地表にこっそりと出てくる季節になりました。

節ごとに成長点があるため、一斉に伸びてきまが、いくら伸

びても、節の数はタケノコの段階ですでに決まっていて、樹

木の年輪とは全然違う仕組みのようです。

竹は冬にも凛然と屹立し、寒さに耐えることができること

から、中国では竹を「君子」に比して、「虚心正直」「凌寒

傲骨」（リョウカンコウコツ）「節操の堅固」の象徴とされ

ています。竹は昔から私たちの暮らしに大変役に立つ植物で

もあり、例えば竹冠が付く楽器の漢字では「笛」「箏」（ショ

ウ）「箜」（コウ）「笳」（カ）「簫」（ショウ）「篔」

（ウン）、生活道具では「箒」（ソウ）「箕」（キ）「籠」

（ロウ）「箸」（チョ）「籮」（ラ）と他にもたくさんある

ことからも窺えます。竹の繊維でできた紙「竹紙」は中国唐

代から印刷用紙として文化

の伝播に大いに活躍し、竹

笹の葉に殺菌力があること

から生まれたのが、日本の

笹葉寿司や中国の竹葉茶で

す。熊井の森の竹を活用し

た面白いイベントができる

といいですね。(王 菲)

熊井の森トラスト基金へ支援金を

■ゆうちょ銀行 振替口座

記号番号 ００２１０－４－ １４３２０７

加入者名 熊井の森トラスト基金

■ゆうちょ銀行 支店 〇三八 普通口座

口座番号 ９４７２６６４

口座名義 クマイノモリトラストキキン

（熊井の森トラスト基金）

熊井の森トラスト地紹介

第１号・第２号地

熊井の森へのアクセス

【バス】東武東上線

「高坂駅」西口広場

で 町 営 路線 バ ス

「越生駅・上熊井方

面行」８:１５発(約２

０分)に乗車→「上熊

井」バス停下車、徒

歩３分。

【クルマ】関越自動

車道坂戸西スマートI

C下車 →鳩山 町

役場 → 鳩山駐在

所を左折し県道４１

号線を越生方向に走

ると、左側に上熊井農産物直売所（ちょっ

くま）あり。そこから熊井の森へ。

▲野鳥観察舎

活動雑記 活動説明会での意見。「土地持ち貧乏という言葉があ
るが、地元の人は山を持っていることを負担に感じている人がほ
とんど。土地を持っている人こそが山を守れるようになってほし
い」に同感。我々も今年度からわずかではあるが山林の固定資産
税を払う立場に。ＣＯ２を吸収し地球温暖化対策に貢献している

山林所有者にこそ、森林環境税を直接還元してほしいものだ。鳩
山町には環境保全条例、情報公開条例、住民投票条例の３つの条
例がある。地方自治体でこの３つが揃っているのは全国でも珍し
い。これも鳩山の隠れた魅力だろう。この通信を読者(活動協力
者）との双方向メディアにしていきたい。（愛場）

作物づくりはまず、土

づくり。出来るだけ、有

機肥料・無農薬で育てた

いと考えていたので、20

21年は3月に市販の牛ふ

ん堆肥を撒き、2022年

は豚フン堆肥を撒いた。

クワで耕そうと思ってい

たところ、地主さんが大

きなトラクターで耕そう

かと声をかけてくれたの

でお願いした。ありがた

いこと。土の準備はまず

は完了。次は畝づくりを

しながら苗を植えていく作業だ。1年目の2021年は渡部さ

んから苗800本をいただき、2日かけて、のべ6名の協力者

で植えた。初めての作業なので、「畝の高さは最初低めに」

とか「苗と苗は40㎝位空ける」とか、渡部さんに一つ一つ

アドバイスを受けながら進めた。800本はけっこう大変だっ

たけど、皆の協力で無事に植えられ、思わず拍手。まず、第

一歩を踏み出した実感。（嵯峨 千代美）

１年目は苗８００本を植付竹は「節操堅固」の象徴


